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山东学者独家披露珍贵史料，万里1980年预言包产到户将传遍中国

““吃吃饱饱饭饭比比饿饿肚肚子子更更社社会会主主义义””

杨勋：万里同志，您在安徽
搞包产到户，中央知道不？

万里：小平同志知道。
杨勋：光口头支持，没有书

面文件根据，行吗？
万里：我可不像你们这些知

识分子，什么都写成文字，白纸
黑字整你就有根据了。不能全信
书面。中国历史上凤阳出了个朱
元璋，统一了半个中国。现在，凤
阳搞的包干到户，将来也要传播
到全中国，统一全中国。

杨勋：万里同志，您这么说
可别让人抓小辫子，乱上纲，认

为有政治野心啊。
万里：我不怕，反正吃饱饭比饿

肚子更社会主义，穿上衣服比光着
屁股更社会主义。不要管那么多了。

杨勋：万里同志，你真思想
解放，你回北京管农业就好了。

万里：我过去是管工业的，
回去还得管工业。

杨勋：不管管什么，总得有
饭吃。要想有饭吃，就得保护农
民的劳动积极性。

万里：对。要想有饭吃，就得
让农民种好地。

杨勋：我们听说凤阳农村每

人有5亩地，农民却终年饿饭，大
批外流逃荒，公社宁肯让地荒
着，也不准农民种。

万里：这是人民公社的政
策，用各种名义占农民的地，不
准农民种。乖乖隆地咚，“无产阶
级专政”真厉害，不让农民种地。
哪个朝代也没有不准农民种地
的。大家都说中国农民太好了，
宁肯饿死也不去抢国家的粮仓。
其实，农民好也是有限度的。我
们可不要官逼民反啊！

杨勋：是。农民越听党的话，越
应当保护农民才是。（原文有删节）

对话背景

1979年一年，安徽
省的包产包干到户试验
引起了全国关注。

1980年1月9日，万
里在办公室里接见了正
在合肥编写全国农业经
济教材的教师代表杨
勋，听取理论界对农村
改革的见解。安徽省农
委副主任刘家瑞陪同接
见。

万里、杨勋在关于
包产包干到户等问题的
对话中都认为，根据农
业生产的特点，包产包
干到户是唯一能够调动
农民生产积极性的可行
办法，不能把这个办法
说成是资本主义、修正
主义。他们指出，农民越
听党的话，越应当保护
农民。万里说：“反正吃
饱饭比饿肚子更社会主
义，穿上衣服比光着屁
股更社会主义。”万里预
言：“凤阳搞包干到户，
将来要传遍到全中国。”

本报济南7月16日讯（记者
刘志浩 李钢） 7月15日万

里逝世后，社会各界纷纷纪念
这位“中国改革的先锋”。鲜为
人知的是，早在1980年1月9日，
万里曾在安徽接见过农业经济
管理学学者杨勋，预言“凤阳搞
包 产 到 户 ，将 来 要 传 遍 全 中
国”。

近日，著名党史专家、山东

省委党史研究室原副主任丁龙
嘉，向本报提供了这份尚未披
露过的珍贵历史资料。

该资料提到，1979年安徽
省的包产包干到户经验引起举
国关注，当年的全国农业经济
学年会后，以杨勋为代表的农
业经济领域的一些教师学者，
受命编写中国农村经济教材。
为了感受实际情况，明确指导

思想，统一认识，“使书出版时
能同中央精神和农村实际生活
保持一致”，杨勋等到当时被誉
为包产包干“试验地”的安徽进
行走访调研，并拜访了时任中
共安徽省委第一书记的万里。

在对话中，万里、杨勋都认
为应该根据农业生产的特点制
定农村政策，不能把包产包干
说成是资本主义、修正主义，还

应充分保护农民利益，“吃饱饭
比饿肚子更社会主义，穿上衣
服比光着屁股更社会主义。”万
里说。

值得一提的是，1932年8月
出生于山东省寿光县的杨勋，
后来成为北大著名经济学家，
被誉为“中国农业经济学创始
人之一”，她在“反右倾运动”以
及“文革”中曾遭受厄运，对中

国农村问题有着深入研究，改
革开放初期支持包产到户政
策。

丁龙嘉研究万里达30年，
曾多次和万里见面，与万家有
着相当渊源，他曾发表万里与
中国改革研究等重要文章数
篇，出版过《万里早期革命生
涯》、《万里》（与张广友合作）、

《改革从这里起步》等专著。

万里与农业经济管理学学者杨勋对话

““等等安安徽徽粮粮食食问问题题解解决决了了，，我我再再回回去去””

杨勋：万里同志您好！我叫
杨勋。

万里：听说你们十几所综
合大学的经济系教师来安徽编
写农村经济教科书，这很好。

杨勋：我们是教农业经济
管理学的。去年在北京召开全
国农业经济学年会时商定：要
编写一本我们国家自己的农业
经济教材。过去我们熟悉苏联
的集体农庄胜过自己的农业
社，现在决心要编写自己的农
书。我们在北京听说万里同志

在安徽试验包产到户，去年全
国为此争论很激烈。我是拥护
包产到户政策的，很想利用这
次讨论编写大纲的机会来安徽
农村看看，感受一些实际情况，
以便明确编书的指导思想，统
一大家的认识，使我们的书出
版时能同中央精神和农村实际
生活保持一致。

万里：这很好。我也是教员出
身，学师范的。你是哪个大学的？

杨勋：我是北大经济系的。
1 9 5 6年人民大学毕业，是新中

国第一批农业经济大学生。
万里：人民大学是学苏联

的。
杨勋：是的，我们有不少苏

联老师。我们学农业经济的，对
苏共农业文件和苏联的集体农
庄很熟悉。农业生产责任制就
是苏联集体农庄管理固定生产
队的办法。

万里：你1956年就在北大
教书，是老北大了。北大现在怎
么样？有什么变化？

杨勋：北大的教师很要强，

能吃苦。新建起了大图书馆，很
气派。

万里：北京大学图书馆是
我建的。我在北京主持工作时
决定建的。

杨勋：您对北大的人和事
真熟悉，还记得这么清楚。您不
能老在外地，什么时候回北京？

万里：我要等安徽粮食问
题解决了，取消了粮票再回去。

杨勋：那不可能，统购统销
政策是全国性的，安徽不可能
一省单独取消粮票制。

万里：你们关心包产到户，
去肥西山南看过吗？

杨勋：看过了。我们早就听
说过1960年安徽实行责任田的
办法。责任田就是指田间管理责
任到户，就是包产到户。这种办
法，1956年合作化后期就在浙江
永嘉县大规模出现过，1957年反
右派时被打下去了。其实，根据
农业生产的特点，这是唯一能调

动农民积极性的可行办法。不能
说这办法是资本主义、修正主
义。

万里：农业问题很不简单，
但管理办法不能复杂，一定要简
便易行，否则农民很难接受。

杨勋：从高级社到人民公
社，我们反复搞了评工计分、定
额管理、三包一奖四固定等管理
办法，太繁琐了，连我们学管理

的大学教员都讲不清楚，农民怎
么能接受得了，最后，只能是“大
概工”、平均主义。

万里：大寨的政治工分就是
“大概工”。

杨勋：安徽地方虽然穷，但
农村干部和农民很会管理，从责
任田到包产到户，办法定得很细
致，有整套经验。

万里：人家说安徽人只喜欢

外出逃荒要饭，我就不信。他桌上
摆着鱼肉不吃，非得去要饭不可？

杨勋：安徽现在很有名气。
现在北京议论说：辽宁、四川、安
徽，是改革的三大支柱。老百姓
传说：要吃粮找紫阳，要吃米找
万里。

万里：噢！农村改革问题分
歧大、争论多，只能一步一步走
着瞧，不能过早下结论。

谈回京 “取消了粮票再回去”

谈农业 “农业问题很不简单，但管理办法不能复杂”

谈包产 “要想有饭吃，就得让农民种好地”

·贡献

1997年
10月10日，丁
龙嘉（左四）在
北京中南海丰
泽园拜访万里

（ 左 三 ）时 合
影。
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